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! ! ! !本报讯 （记者 宋宁华）前
天，市政府行政复议委员会召开
第二次全体会议。市委常委、常务
副市长、市政府行政复议委员会
主任委员屠光绍出席并讲话。为
进一步加强复议委员会试点工作
的力量，市政府最近增聘 !"位高
校法学教授、律师和实务部门专
家作为复议委员会非常任委员。

! ! ! !本报讯（记者 鲁哲）市人力
资源和社会保障局网站昨天发布
通知，自本月起，凡参加本市城镇
职工基本养老保险制度的失业、
灵活就业等人员，符合按月领取
养老金条件的，在办理基本养老
金申领手续时，可携带本人一寸
证件照一张，向所在社区事务受
理中心申请领取《上海市养老金
领取证（退休证）》。
凡符合本市城镇职工按月领

取养老金条件的失业、灵活就业
等人员，过去未领取过《上海市职
工退休证》《上海市职工退职证》
的，也可携带书面申请及一寸证
件照一张，向社区事务受理中心
办理申请领取《上海市养老金领
取证（退休证）》。

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）昨天，
市人民政协理论研究会召开二届
一次会员大会暨理论研讨会，选
举产生新一届研究会理事会。市
政协主席吴志明出席并讲话。
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如何让109项行政事务“瘦身”？虹口区曲阳街道

为居委会减负，让工作人员抽身下小区———

每天腾出2小时亲近居民
! ! ! !记者在曲阳街道林云居委会
采访时曾看到这样的情景：一上
班，居委会主任董菊兰就忙得像
个陀螺，电话不断，有反映马桶漏

水的，有催送材料的，而还有一个
会议等着董菊兰布置会场……
“现在居委会工作要有三头六臂
才行。”董菊兰笑道。不过，最近要

是没有事先约好，在居委会就不
一定能找到董菊兰了———街道为
居委会干部减负，她有了更多的
时间去走街串巷，亲近居民。

! ! ! !“小巷总理”，这是对基层居
委会干部的形象比喻，其中的含
义不言而喻：工作千头万绪、一地
鸡毛。定位为“居民自治组织”的
居委会如今成为政府机关的“腿”
和“嘴”，什么工作、任务都往里面
装，大量繁琐的事务性工作成为

“不能承受之重”。
虹口区曲阳街道今年 # 月

的一份调查报告，用详实的数字
和调研再次验证了居委会“功能
异化”的现状。“居委会工作职能
行政化，社区居民自治功能被弱
化。”曲阳街道党工委副书记李

社祥说，随着城市管理重心下
移，越来越多的政府部门把工作
重点延伸到居委会。有些部门把
居委会作为自己下级部门，把
“进社区、进居委”作为政绩和工
作亮点，热衷于在居委会设机
构、挂牌子、发报表、搞评比，居
委会一扇“小门”要对政府 $"多
个“大门”敞开。

! ! ! ! !"% 项——这是曲阳街道在
调查中梳理出的居委会要承担的
工作项目。任务多、会议多、创建活
动多、报表多、台账多、考核多、盖
章多、挂牌多……其中有相当部分
可做可不做，还有些不必做。“不少
部门的会议活动为了应付场面或
顾及主办方的面子，搞人海战术，
要求居委会组织居民参加，令我
们疲于应付。”东体居委会主任季
蓉说，还有本应属物业管理的车
库、保洁保绿等，物业不肯接手或
无物业接手，居委会就要“挺身而
出”，超出职责来“托底”。
董菊兰告诉记者：“现在居委

会实行信息化管理，一项工作一

本台账，我们居委会一年的工作
手册、台账等资料整理装订后有
!&卷，光一个小区创建市文明小
区就需 ''本创建资料。”董菊兰
和她的同事每年要面临创建文明
小区、和谐示范居委、平安小区、
安全小区、卫生达标小区等名目
繁多的达标考核。居委会管的事
越来越多，门口的牌子也呈现几
何数字增长：政府职能部门工作
进社区，往往是“一个仪式、一块
牌子、一次检查”，每块牌子都意
味着上级部门交办的一项任务。
“尤其是计划生育、社会治安等
本应属于政府职能部门的事务
却下派给居委会，这不就是政府

职能的缺位吗？”
最让人担忧的是，每年原本

由消防部门对小饭馆、小店铺等
做的消防安全检查现在也要由居
委会来承担。“这种很专业的检查
我们怎么懂呢？液化气的管子老
化我们又看不出，也没有专业设
备测试，只能查查灭火器是否过
期。”专业部门的缺位不仅使居委
会责任被无限放大，还留下了安
全隐患。
坐办公室写材料、开会的时

间多了，到居民家“串门”“闲扯”
的时间自然少了。由于“脱离”居
民，一些年轻的“&"后”“%"后”，甚
至不知道居委会是干什么的。“居
民对居委会的机关化很反感。”董
菊兰说。

! ! ! !为了给居委会“减负”，曲阳街
道去年开始实施居委会标准化建
设项目，各职能科室不再把本属自
己职责范围的工作强行摊派给居
委会。街道同时培育社会组织，一
些专业统计调查寻求社会力量的
帮助。“统计发现，居委会工作&#(

以上是在协助政府部门开展工作，
而居民自治和监督管理工作只占
到!#(不到。”曲阳街道社管科科长
金安国说，经过有关科室梳理，原
先一些不合理的任务、不必要的程
序、不需要的活动被合并或削减，
如：退伍士兵安置、报刊征订、为老
人送餐助餐、有线电视收费、居委
会固定资产登记复核等)*个项目
被合并削减，幅度达)'(。被削减的
项目，有些由街道承担，有些则委
托社会组织或志愿者办理。

今年街道还规范了工作评估
机制，把居委会各项工作全部统归
到一次性年度或季度考核，让居委干部从
“文山会海”和繁杂的事务性工作中解脱出
来，回归居委会工作的本源：走家串户，深
入社区。这让董菊兰如释重负：“过去每月
我们要开近$"次会，现在只开五六次了。”
而对季蓉来说，最直接的变化就是“终

于每天可以腾出$小时到小区、居民家中走
走了”。走访中，季蓉发现相当一部分老人
耳朵聋得连门铃声都听不见。季蓉和同事
一商议，办法有了，把门铃和室内电灯“捆
绑”的“亮灯工程”轻松解决了这个问题。

本报记者 袁玮 特约通讯员 龙钢

曲阳街道梳理出的居委会工作项目达109项“!"%”

居委会一扇“小门”要向20多个“大门”敞开“$"多”
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